

abonos y transferencias que superan ciertos umbrales. A ello se suman iniciativas legales en discusión que buscan simplificar los regímenes aplicables a nuevos emprendimientos y pequeñas empresas.

La pregunta de fondo es cómo abordar estructuralmente la informalidad. ¿Debe el foco ponerse sólo en nuevas normas que compelan a la formalización o establezcan mayores atribuciones fiscalizadoras, o también en enfrentar las causas prácticas que la explican, como la complejidad del sistema, los costos de cumplimiento y el desconocimiento tributario?

Desde esa perspectiva, parece razonable preguntarse si el camino no debeirse complementarse con regímenes más simples y menos burocráticos, junto con un fortalecimiento de la educación tributaria y el uso de herramientas tecnológicas que faciliten el cumplimiento.

**Gonzalo Lucero**  
Socio SL Abogados

## Empleo estacional

El fuerte dinamismo del empleo estacional en la Región de Valparaíso durante el verano confirma el rol clave que cumple el turismo como motor laboral del litoral central. Liderar el crecimiento nacional, con un aumento cercano al 11% y concentrando más de un cuarto de las vacantes del país, es una señal alentadora en un escenario económico aún frágil.

Sin embargo, este impulso también

plantea preguntas de fondo. El trabajo que se activa en verano suele ser breve, intensivo y precario. Para muchas personas significa una oportunidad inmediata, pero no necesariamente una base de estabilidad. El desafío no es sólo crear más empleos, sino avanzar hacia mejores condiciones, mayor formalización y trayectorias laborales que se extiendan más allá de la temporada alta.

Valparaíso tiene una oportunidad estratégica: diversificar su oferta turística, distribuir la actividad durante el año y fortalecer la capacitación laboral. Convertir el empleo estacional en una palanca de desarrollo sostenible requiere planificación, coordinación público-privada y una mirada de largo plazo que beneficie tanto a la economía regional como a quienes viven y trabajan en ella.

**Felipe Oelckers**  
*Director de Ingeniería Comercial,*  
*Universidad Andrés Bello*

## Incendios y burocracia

Con angustia vemos cómo poblados de la costa penquista son arrasados por las llamas. Es inevitable comparar esta tragedia con lo ocurrido hace dos años en Viña del Mar o hace nueve en Santa Olga, episodios donde el fuego rural devoró zonas pobladas ante una ceguera sistemática que ignora las particularidades del territorio. Existe una profunda incapacidad de las estructuras centralistas para abordar con eficacia los riesgos específicos de cada comunidad.